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医学与我们每个人的健

康息息相关，医学又是一门

严谨复杂的科学。对于医者

而言，做好学术是基本，做

好医学科普却不是一件容易

的事。

“作为一名麻醉医生，

我们需要通过科普与社会进

行良好沟通。”黄宇光表示，

医疗决策是医患共同进行个

体化、最符合患者医疗所需

和预后的抉择。因此，医疗

决策要在遵循医疗原则的基

础上，征得患者的理解与支

持。如何做到有效沟通，科

普宣传起到重要作用。

他表示，医务人员应积

极主动做科普，帮助人民群

众提高综合医疗健康素养。

通过科普，让人民群众了解

在日常生活中该如何呵护自

己的健康，出现问题时知道

就诊于哪个科室，并能进行

医疗决策，为拯救生命赢得

时间。

“值得高兴的是，近

年来医生群体做科普的积极

性提高了。”黄宇光介绍，

2018 年全国分娩镇痛率不足

10%，经过国家政策的支持、

专业人员的努力以及人民群

众对分娩镇痛必要性的理解，

分娩镇痛目前在全国综合性

医院达到了 60% 以上，专科

医院达到 85% 以上。

科普，要让人民群众接

收到与健康相关科学的信息。

黄宇光提到，过去在大众眼

中，麻醉医生的工作紧紧是

打一针那么简单，实际上，

麻醉医生不仅需要在手术中

全程护航患者生命安全，而

且麻醉医生需要走出手术室，

为患者的舒适化医疗提供服

务，贯穿于麻醉门诊、术后

康复、分娩镇痛、安宁疗护

等全方位。

“因此，不论是从麻醉

学科的内涵还是外沿来看，

要解决广大患者的急难愁盼，

就要做好科普的日常铺垫，

让患者能及时、有效获得优

质医疗资源的呵护，这就是

科普的意义所在。”黄宇光说。

好的科普，能在日常生

活中将健康医学知识潜移

默化地传递给大众。作为科

普主力军，麻醉医生该怎样

做科普？

“我由衷地为从事麻

醉医学事业而骄傲，在做

好本职工作的同时，也十

分乐意将专业知识和经验，

通过学术活动、媒体报道、

科普书籍、视频影像等多种

形式进行科普分享。期待更

多的麻醉医师，尤其是年轻

的麻醉医生，在繁忙的工作

之余，对做科普同样保持热

情。”黄宇光说。

以往的科普更多是偏向

单方面传输，对于未来麻醉

医学的科普，黄宇光有深入

的思考，他希望有更多的科

普方式，如把人民群众关心

的问题与医者拉近距离，进

行面对面或问题互答式科普。

可以通过媒体的力量，

通过《医师报》、麻醉医学

专栏等平台，在全社会征集

麻醉医学热点问题，再由麻

醉医生有的放矢地去提供科

普医疗服务，并就医患共同

关心的问题进行互动，让医

务工作者保持长久的科普热

情，收获良好的科普效果。

黄宇光认为，科普需长

期、可持续推进，“三天打鱼，

两天晒网”是做不好科普的，

需要把科普作为持之以恒、

行稳致远的公益事业，用麻

醉医生的专业所长，采用多

样的形式，为社会作贡献。

麻醉的范畴和服务领

域在不断的扩展，除了做好

大众的科普，做好麻醉与其

他学科、医生同道的交流也

显得尤为重要。

隔行如隔山。同是医务

工作者，所从事的专业领域不

同，认知也会产生差异。黄宇

光表示，面向群众的科普是一

个重要方面，做好在医疗业界

内的科普同样必不可少。

过去，医疗界讲合久

必分，为将专业做强、做

精，一个大外科被分成 13

个专科，专科又分亚专科，

导致每个人的路越走越窄，

在做到精细医疗的同时，也

将许多整体、重要的医疗知

识屏蔽或淡忘了。

从20世纪90年代开始，

越来越多的学者慢慢察觉，

不仅要关注患者安全，还

要让患者有个更好的医疗

结局，于是多学科诊疗出现

了。众多的专科分久必合，

共同聚焦不光是患者的安

全，而是患者的就医过程

中最好结局的品质和质量。

所以，加强彼此间的交流沟

通和科普是大势所趋。

“现在很多疾病都需

要进行多学科会诊，针对重

危患者，更需要展开多学科

会诊，目前协和医院术前

多科会诊已经成为常态。”

黄宇光表示，协和医院麻

醉科早教班经常会邀请其

他科室的专家来进行授课，

以打破学科壁垒，真正做到

治“病的人”。

“因此，科普不光是医

者和患者、百姓之间的事，

也包括医界各个亚专业。

彼此之间的专业沟通和交

流。”黄宇光说。

现在大型公立医院（三

甲医院、二甲医院）要求要

常规开展麻醉门诊。在麻醉

门诊，患者通过麻醉医生

可以了解手术和麻醉相关

风险，了解手术问题以外

的疾病在手术中是否安全，

并及时将高血压、糖尿病、

药物过敏告知麻醉医生。

“麻醉门诊的开设，解

决了患者最担心的问题，看

不到自己的主管医生、主刀

医生、麻醉医生，麻醉门诊

让患者提前得到心灵上的安

慰。”黄宇光分析说，对医

院麻醉医生来说，通过麻醉

门诊可以为患者进行术前评

估，选择适当的麻醉方案，

并对潜在危险进行预判。   

对友邻科室来说，麻

醉门诊同样有益。在协和医

院，很多科室在进行相关治

疗前，会安排患者先去麻醉

门诊就诊，通过充分评估后

再受理住院，这样不仅节约

了医疗资源，也让友邻科室

能安全高效地完成相关医

疗程序。

黄宇光介绍，麻醉门诊

的业务范围不仅是进行术前

评估，还包括对患者进行心

理干预、营养支持等工作。

他表示，麻醉门诊带来

了诸多好处，但目前仍存在

大众对麻醉门诊不了解情

况，因此还需要加大麻醉门

诊的科普力度，让大众了解

麻醉门诊、享受麻醉门诊带

来的便利。

麻醉学科的建设和发

展折射着中国医学的进步。

作为政协委员、麻醉科医师

的黄宇光，致力于让麻醉诊

疗服务惠及更多的患者。

“从北京政协到全国

政协，对我做科普来说有更

大的帮助，政协委员有一个

责任，要写提案，我充分发

挥自己专业优势，作为一个

麻醉专家，更多的是关注民

生，提案一般都是从小切

口到惠及民生比较大的一

个方面。”黄宇光举例说，

他于 2018 年两会期间提交

了《我国分娩镇痛比例低，

麻醉学应独立开课》的相关

提案，并连续从医院政策支

持、麻醉医生配置、医保

独立收费及生育福利保障

等几个方面提出了针对性

建议。这一话题引发了强

烈的社会关注，在 2018 年

全国“两会”结束后不久，

国家卫健委第一时间下发

了《关于开展分娩镇痛试

点工作的通知》，并将 912

家医院纳入首批分娩镇痛

试点基地名单，然后以点带

面有力推动了全国范围分

娩镇痛工作。

“现在疼痛综合管理试

点基地在全国开展，我相信

医院疼痛综合管理也会普惠

到更多的患者，各行各业也

加深了对疼痛的理解。”黄

宇光说，成为政协委员，能

让他更好地发挥一个麻醉专

家的作用，为老百姓说话，

更好地做好麻醉科普宣传。

做好科普  为患者提供优质医疗资源呵护做好科普  为患者提供优质医疗资源呵护

对热点问题有的放矢科普对热点问题有的放矢科普

医疗业界科普不可少医疗业界科普不可少

麻醉门诊医患沟通更充分麻醉门诊医患沟通更充分

在政协平台做好麻醉科普在政协平台做好麻醉科普
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医师报讯 （融媒体记者 湘雪 张玉辉）在医疗界有

句俗语：“手术医生治病，麻醉医生保命。”

医疗技术的突飞猛进为百姓健康撑起了“一片天地”，

然而，在疾病治疗过程中，也常伴随着不同程度的疼痛

与不适。随着人民群众对美好生活的向往，人们对医学治疗过程有

了新要求，如今麻醉医生不仅为患者保命，也让患者从“舒适化医疗”

中获得尊重。

在日常中，麻醉医生要做好大众科普，为拯救生命赢得时间。

同时，还要做好麻醉与其他学科的交流，不仅要关注患者的安全，

而且还要让患者在就医过程中享受高品质和高质量的医疗服务，让

大众了解麻醉门诊……7 月 20 日，全国政协常委、中国医学科学院

北京协和医院麻醉科主任医师黄宇光教授就做好麻醉科普，让百姓

更好地了解麻醉，真正让患者从“舒适化医疗”中获得尊重，接受

医师报记者专访。

医医师自己的报纸！听医生说话  为医生说话
说医生的话  做医生的贴心人

黄宇光教授带领团队为手术患者生命安全保驾护航黄宇光教授带领团队为手术患者生命安全保驾护航
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